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肇佛穗莞惠列車公交化 無需提前購票
廣佛南環佛莞城際試運行 與佛肇城際莞惠城際「四線貫通」

新質生產力 香港大有可為

弘德明道

（特刊）

今年兩會上，國家把
2024年GDP的發展目標定
在5%左右，這是一個令人
振奮的數字，目前中國的
經濟體量很龐大，每一個

點的增長都不容易。要維持增長，靠什麼？這次兩
會有一個新詞叫「新質生產力」，要靠它來推動中
國接下來高質量的發展。我們香港在人才、技術等
領域，都處於很強的優勢，也具有得天獨厚的區位
優勢、信息優勢、資源優勢。在「一國兩制」下，
香港完全可以發揮自己獨特的優勢，在國家總體戰
略布局下，發展獨特的新質生產力，在金融、AI應
用、生物科技等諸多方面有革新性的突破，促進香
港從穩定走向繁榮。
新質生產力，起點是「新」，關鍵在「質」，落
腳在「生產力」。生產力的變革要靠推力才能實
現，新質生產力也一樣，它主要靠三要素推進，一
個是靠技術的革命性突破，比如現在很火的AI技
術，還有量子技術、生物科技等等，這些技術的運
用，會給整個行業帶來顛覆性的變革；另一個是靠
生產要素創新性配置，比如過往一年內地在芯片方
面人才、技術、資金的重新組合，帶來新市場的再
造。最後一個是靠產業深度轉型升級，比如從粗放
型管理向集約型管理轉變，傳統能源向新能源的轉

型等等。
有了新質生產力，會有什麼樣的影

響呢？它會推動我們教育、科技和人
才良性循環，解決現在一些堵點問
題。我們科技的創新需要有相關的人
才，這些人才需求會推動教育升級改
革。教育的發展，反過來又能培養出更多科技人才。
這樣良性的循環，就會促進生產力三要素的躍升。
最後，新質生產力一定要在產業體現，這些產業

對推動國家經濟發展起着至關重要的作用，為此內
地提出三個方面的措施，香港也可以在以下方面，
找到機會與擔當。
第一，推動產業鏈供應鏈優化升級，這方面香港

最需要的是融入大灣區，參與一些重要產業鏈的優
化升級，比如以電車和智駕為核心的高端化、智能
化、綠色化轉型。
第二，積極培育新興產業和未來產業，包括加快

新興氫能源、新材料、新藥等產業發展，香港在生
物技術、醫藥研發領域處於全球領先，在這方面就
可以發揮很大的價值。
第三，深入推進數字經濟創新發展，比如，在人
工智能、數字金融等方面，香港作為國際金融中
心，在國家建設金融強國的大背景下可以發揮更大
作用。

洪明基 全國政協委員

香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報道）橫跨肇

慶、佛山、廣州、東莞、惠州五市的「城際大動

脈」即將貫通運營。隨着始發廣州番禺站的廣佛南

環、佛莞城際進入運行試驗期，將與已開通的佛肇城際、莞惠城際首末相連，實現

「四線貫通」運營，屆時將全面啟用「站站停+大站快車」公交化運營模式，從廣

州番禺快車出發到佛山、東莞都僅需30分鐘，到肇慶和惠州也只要一小時。同

時，採用「中國鐵路12306+城際鐵路公交化多元支付」 雙票務系統，旅客進站乘

車無需提前購票，可以「隨到隨走」，搭乘城際鐵路將與地鐵一樣便捷。

目前進入運行試驗期的廣佛南環、佛莞城
際，都始發於城際番禺站。而番禺站毗

鄰相連廣州南站，從地鐵二號線廣州南站內
出發，利用換乘通道抵達番禺站約需八分
鐘。番禺站建築面積達11萬平方米，站廳目
前已經基本完成布置，旅客在此除了可以換
乘廣州南站所有高鐵、城際線路外，還可以
換乘佛山地鐵2號線以及廣州地鐵2號線、7
號線和22號線，通往廣州、佛山的中心城
區。

番禺站出發 向西通肇向東通惠
在最近更新的廣東城際線網圖上，廣佛南環
與佛肇城際合稱為廣肇城際，佛莞城際與莞惠
城際合稱為廣惠城際。以番禺站為中心，向西
為廣肇城際，向東為廣惠城際，全線設39座
車站，列車最高運行時速為200公里。
「目前，廣佛南環、佛莞城際將在完成試
運行和各項相應的程序後盡快開通運營；開
通後，將與已開通的佛肇城際、莞惠城際首
末相連，實現四線貫通運營，將形成一條全
長258公里、橫跨五座城市、呈東西走向的交
通大動脈。」廣州地鐵集團宣傳部部長許坤
傑表示，該交通大動脈將有效加強廣州、佛
山、肇慶、東莞、惠州等五市的區域交通聯
繫，加快形成粵港澳大灣區一小時通勤圈，
並通過充分發揮軌道交通作為經濟大動脈的
牽引作用，使得各城市間人員往來及文旅商
貿的高效流動、融合發展。

啟用「站站停+大站快車」運營模式

廣東城際運營公司車站服務中心主任工程
師張巧表示，為滿足不同旅客的出行需求，
四線貫通後將全面啟用「站站停+大站快車」
公交化運營模式，並將根據線路實際客流情
況靈活調整行車。
「四線相連貫通後，將大大縮短廣州、佛
山、肇慶、東莞、惠州之間的通行時間。」
住在佛山、工作在廣州番禺的張景海告訴香
港文匯報記者，期待四線盡快貫通，不僅在
灣區跨城工作生活更快捷，而且前往灣區各
地遊玩打卡更加方便。從事產品設計的設計
師曾飛揚坦言，這條橫跨灣區五市的「城際
大動脈」將便利商務人群，像他設計新品後
可更便捷地赴佛山、東莞的產業基地觀摩
「成品」，促進不同城布間的產業融合發
展，而且，該城際大動脈還變身「灣區大號
地鐵」，實現多種支付方式進站乘車，旅客
搭乘城際鐵路將與地鐵一樣便捷，實現隨到
隨走，無需提前購票，出行時間也將更加靈
活。

廣州往佛山東莞各用時約30分鐘
在廣佛南環、佛莞城際運行試驗期間，廣
東城際運營公司初步測算四線貫通運營後，
從廣州長隆站乘坐「大站快車」出發，到佛
山西站、東莞的西平西站用時約30分鐘，到
肇慶鼎湖東站、惠州陳江南站用時約60分
鐘，將充分發揮廣州核心城市的輻射帶動作
用，實現廣州至佛山、東莞中心30分鐘互
達，其他城市60分鐘互達，助建「軌道上的
大灣區」。

大大灣區灣區快線快線

香港文匯報訊（記者 李陽波 西安報
道）秦嶺大熊貓被稱為「國寶中的美
人」，除了常見的黑白兩色熊貓之外，秦
嶺地區還棲息着一種獨特的棕色大熊貓。
陝西長青國家級自然保護區工作人員日前
在整理2024年春季大熊貓及其棲息地監測
數據時發現，去年秋季布設於野外的紅外
相機，再次近距離捕捉到一隻健康成年棕
色大熊貓在雪地中悠閒踱步的身影。這也
是該自然保護區繼2018年3月後，時隔六
年再次拍攝到棕色大熊貓個體，也是秦嶺
地區第11次發現野生棕色大熊貓的蹤跡。
此次野生棕色大熊貓出現的陝西長青國家
級自然保護區，位於秦嶺南坡陝西漢中洋縣
境內，這裏是以保護大熊貓及棲息地為主的
「森林和野生動物類型」自然保護區。近年
來，隨着保護工作的持續推進和生態環境的
不斷改善，野生大熊貓頻頻闖入鏡頭。香港
文匯報記者從陝西長青國家級自然保護區公
布的兩段視頻中觀察到，雪地中，這隻野生
棕色大熊貓邁着悠閒的腳步從遠處走來，路
過鏡頭前，還「好奇」的上前仔細打量了一
番。

有實體或照片棕色大熊貓僅七例
據介紹，棕色大熊貓是大熊貓家族中的
一類特有成員，目前只在秦嶺地區有分
布。1985年3月，陝西佛坪縣岳壩鄉農民
呂國友在秦嶺大古坪保護站轄區內，發現

一隻棕白相間的熊貓，棕色大熊貓從此走
進人們的視野。此後，棕色大熊貓的身影
又多次在秦嶺地區閃現。迄今為止，有實
體或照片的棕色大熊貓僅有七例，其中三
例來自陝西漢中佛坪縣，兩例來自陝西漢
中洋縣，陝西寶雞太白、西安周至各有一
例。而全球唯一圈養棕色大熊貓「七
仔」，目前就生活在陝西省林業科學院秦
嶺大熊貓繁育研究中心。
長久以來，公眾好奇於棕色大熊貓那不
同尋常的棕白毛色，科研人員也在此領域
不斷探索。2024年3月5日，中國科學院魏
輔文院士團隊在美國國家科學院院刊
（PNAS）發表關於棕色大熊貓的研究成果
表明，由於Bace2基因缺失突變，導致了大
熊貓原本的黑色毛髮呈現棕色，才出現了
棕色大熊貓。
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香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報道）城際軌道作為連接灣
區城市的紐帶，亦成為城市發展的主要動力。作為灣區城市軌道
交通融合的探索者，廣州地鐵透露，不僅今年全面推進在建23條
地鐵和城際線路，而且投入近一億元人民幣探索大灣區軌道交通
融合創新發展，加快實現灣區軌道「一串城、一張網、一張
票」，構建灣區一小時生活圈。
香港文匯報記者了解到，今年大灣區城際網絡將迎來加速開通。

其中，廣州地鐵力爭開通廣佛南環、佛莞、廣清北延段等三條城際
線，同時聚焦灣區三大都市圈，共計11座城市近萬公里的「地鐵+
城際」複合巨型網絡，開展了涵蓋規劃、建設、運營、系統、資源
等23項專題研究，加快探索大灣區軌道交通融合創新發展，力爭實
現「高鐵進城、城際進中心、一票通達」三大目標。預計到2035
年，粵港澳大灣區軌道交通運營規模達7,500公里，將覆蓋100%縣
級以上城市，80%規劃人口五萬以上城鎮，促使灣區一小時生活圈
加速成型。
目前廣州地鐵正推進「軌道上的大灣區」形成「一張網、一張
票、一串城」，力爭打破壁壘整合灣區更多資源，特別是推動技術
和運營模式方面的融合和協同發展。譬如，加快構建多層級軌道網
絡融合互聯、軌道交通互聯互通技術體系、區域軌道交通管理體
系，涵蓋運輸組織、信息互聯互通、資源共享規劃、票制及票務管
理、運營模式、安全應急處理等。

灣區一小時通勤圈加快形成 購票出行貼士
◆採用「中國鐵路12306+城際鐵路公交化

多元支付」雙票務系統。

◆旅客可登錄「中國鐵路12306票務系統」

購票，實現「當日一次有效」。

◆「城際鐵路公交化多元支付票務系統」

實現全國交通一卡通、嶺南通、羊城

通、廣州地鐵 App 城際乘車碼等多種支

付方式進站乘車，將包括香港八達通攜

手全國交通一卡通、嶺南通的「聯名

卡」；實現隨到隨走，無需提前購票。5

月15日起，該票務系統將率先在佛肇、

莞惠城際上線。

◆旅客使用「城際鐵路公交化多元支付票

務系統」需提前在「廣州地鐵官方App」

上進行註冊，通過實名制驗證後使用城

際乘車碼；也可憑本人身份證等證件在

車站設備上進行實名制驗證，使用實體

票卡並核驗人臉後進站乘車。

◆整理：香港文匯報記者 方俊明
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◆近期再次發現的一隻野生成年棕色大熊貓在雪地裏悠閒踱步。 視頻截圖

◆生活在秦嶺大熊貓繁育研究中心的棕色
大熊貓「七仔」。 香港文匯報記者李陽波 攝

香港文匯報訊 據新華社報道，14日，西藏首條
「電力天路」——青藏聯網工程直流擴建工程開工
建設，這是我國首個在已投運的直流輸電工程基礎
上開展的擴建工程。
青藏聯網工程於2011年12月建成投運，是世界海

拔最高、穿越多年凍土里程最長的直流輸電工程，
使西藏電網首次實現與全國大電網互聯互通。青藏
直流擴建工程總投資26.03億元，包括格爾木±400
千伏換流站擴建工程、拉薩500千伏變電站擴建工程
以及配套220千伏輸電線路工程等九個單項工程。
國網西藏電力有限公司建設部副主任尹俊強說，
青藏聯網工程直流擴建工程全線最高海拔達4,511
米，極端低溫達零下41.2℃，主要採用併閥組並聯
結構，建設期間預計將面臨自然環境複雜、時間
緊、建設難度大等困難。據了解，青藏聯網工程直
流擴建工程建成後，直流輸送電容量將由目前的60

萬千瓦增加到120萬千瓦，進一步保障和滿足西藏經
濟社會高質量發展的用電需求。
「十三五」以來，西藏全社會用電量年均增長超

過16%，越來越多的西藏高海拔偏遠地區農牧民用
上了穩定電力。這得益於西藏緊抓雪域高原水風光
資源優勢，大力建設清潔能源電源，而更加穩定的
大電網也為群眾緩解了冬春季節缺電困境。
西藏自2015年首次通過青藏聯網工程實現藏電外送

以來，截至2024年4月底，工程已雙向累計輸送電能超
過200億千瓦時，相當於減排二氧化碳近1,587萬噸。
近年來，西藏電網持續升級換代，不斷向更加偏

遠和艱苦地區延伸覆蓋，邁入了以500千伏為主網
架、各級電網協調發展的超高壓統一電網新時期。
國家電網有限公司累計完成投資超過800億元，先
後建成青藏聯網、川藏聯網、藏中聯網、阿里聯網
四條「電力天路」，以及新一輪農網改造升級等。

西藏首條「電力天路」擴建 最高海拔4511米


